

LA UNION

PRECIOS DE SUSCRIPCION

Jaca: trimestre.Una peseta
Fuera: semestre.2'50 "

Se publica los Jueves

ANUNCIOS

Anuncios y comunicados a precios convencionales.

No se devuelven originales, ni se publicará ninguno que no esté firmado.

PUNTO DE SUSCRIPCION

Calle Mayor, núm. 32, Imprenta

SEMANARIO REGIONAL INDEPENDIENTE

Año IX

REDACCION Y ADMINISTRACION

Calle Mayor, 32.

JACA

Jueves 11 de Noviembre de 1915

Franqueo concertado

Toda la correspondencia a nuestro Administrador

Núm. 464



Todas las misas que se celebren en la Santa Iglesia Catedral y Capilla del Pilar, el lunes 15 del corriente, serán aplicadas por el eterno descanso del alma de

D. Pascual Gastón Andreu

QUE FALLECIO EN IGUAL FECHA DE 1912

R. I. P.

Su viuda, hijos, hijo político y demás familia, al recordar a sus amigos y relacionados tan luctuosa fecha, les suplican oraciones por el alma del finado y la asistencia a alguna de dichas misas, por cuyo favor quedarán reconocidos.

Jaca y Noviembre de 1915

Los Excmos. é Ilmos. Sres. Arzobispo de Zaragoza y Obispos de Jaca, Huesca, Pamplona, Sión, Salamanca y Barbastro, concedieron indulgencias en la forma acostumbrada.

Mecánica de la guerra

Impresiones de un neutral

Al repasar en la memoria los hechos que han tenido lugar desde que estalló el actual conflicto europeo, vienen al pensamiento estos dos raciocinios condicionales: Alemania sería invencible si poseyera una escuadra como la inglesa; los aliados serían invencibles si dispusieran de ejércitos como los alemanes. Los postulados precedentes son ciertos sin duda alguna. Véase, pues, que los desequilibrios parciales de cada bando mantienen el equilibrio total de la guerra, siendo absolutamente necesario que ese equilibrio se rompa para que la balanza del triunfo se incline a un lado y determine el fin de la lucha. Es un problema de fuerzas, y como todos los problemas de ese género, ha de resolverse con una diferencia dinámica entre los resultantes de ambos bandos.

Sólo dos medios se presentan al entendimiento para que el equilibrio establecido entre los que combaten de un lado y los que combaten de otro pueda alterarse determinando la movilidad del triunfo hacia uno de los dos sentidos en que es solicitado: Que Alema-

nia pueda poner su escuadra al nivel de la inglesa, para disputar a Inglaterra el dominio de los mares, o que los aliados puedan poner sus ejércitos en condiciones de batir con ventaja a los germanos.

De la eficacia de uno de esos procedimientos responde el plan naval de Alemania desde que empezó la guerra: guardar su escuadra perfeccionándola en el mayor grado y procurar al mismo tiempo restar el mayor número de unidades a su enemigo con minas y sumergibles. De la eficacia del otro procedimiento responde también la táctica de los aliados, guardando sus ejércitos de acciones decisivas y no aceptando más combates que aquellos en que el adversario tenga que pagar a buen precio la victoria.

Se observa, pues, que ambos beligerantes tuvieron bien en cuenta la importancia del factor tiempo, pero ni unos ni otros han sabido aprovecharlo, ni obtener los beneficios que, sin duda, esperaban de él. Alemania no ha podido debilitar sensiblemente el poder naval de Inglaterra, ni destruir los ejércitos enemigos cuando estaba en condiciones de hacerlo. Resultados que tal vez no estaban previstos en el plan germano. Los aliados tampoco pudieron cerrar

herméticamente las puertas de abastecimiento de los alemanes, ni han podido todavía, justo es decirlo, poner sus ejércitos al nivel de sus adversarios. Por eso la guerra se prolonga más de lo calculado por todos y empieza a sentirse la inquietud del estado económico ante la duración y gravedad del conflicto.

El equilibrio se mantiene hasta el presente y sin duda, perduraría hasta el aniquilamiento total de los beligerantes, lo cual haría durar la guerra algunos años más, si todos, al modo de Alemania, tuvieran en juego la totalidad de sus elementos. Alemania tiene cuanto es dedicado a la guerra, porque todo el sistema de su organización estaba dispuesto sabiamente para producir el máximo de efecto desde el primer instante, condición necesaria para obtener el triunfo. Los aliados, menos previosores, o menos capaces de estar organizados que aquellos, no han desarrollado aun toda su potencialidad y disponen, por tanto, de una cantidad de energía intacta que el tiempo debe ir transformando en fuerza viva para aumentar sus ejércitos, o mantenerlos a un nivel constante.

Como se comprenderá, la mayor suma de fuerzas alemanas está actuando casi desde el principio

de la lucha, es decir, que Alemania no puede hacer más de lo que está haciendo, porque todas sus energías están en acción. Los aliados sólo tienen intervenidas en el problema una parte de sus energías totales, quedándoles, por tanto, reservas más o menos transformables en fuerzas, pero transformables siempre, en cuanto dispusieran de genios organizadores, espíritus dispuestos al sacrificio y confianza en los resultados.

El problema está, pues, pendiente de resolución; las fuerzas que se suman a un lado y las que se agrupan a otro tienen resultantes iguales, y sólo falta que disminuyan o aumenten las que actúan en un sentido para que el equilibrio se descomponga y el resultado al fin se determine. Es difícil que Alemania realice el esfuerzo en el orden y lugar que a ella le corresponde, porque Alemania necesita para vencer la resistencia de sus enemigos, conquistar la supremacía naval, destruyendo la escuadra inglesa. Más fácil es que los aliados venzan la resistencia alemana aumentando sus ejércitos, porque para eso disponen de hombres y de dinero; más parece que el patriotismo, el verdadero patriotismo que no repara en sacrificio alguno, no alienta por igual a todos los que combaten en ese bando.



EL SEÑOR

Don Lucas Coli Labarta

Lic. en Medicina y Cirujía
EX-SUBDELEGADO DE SANIDAD

falleció en Yebra el 7 del actual

confortado con los Auxilios Espirituales y la Bendición de Su Santidad

R. I. P.

Sus desconsolados esposa Doña Josefa Escalona, hijos, Don Leonardo, Don Adelardo y Doña María; nietas Pilar, Teresa, y Anita; hermanos políticos, sobrinos, primos y demas parientes.

Tienen el sentimiento de comunicar a sus amigos y relacionados tan doloroso suceso, rogándole se digna encomendar a Dios en sus oraciones el alma del finado, por cuya caridad cristiana quedarán profundamente agradecidos.

Yebra y Noviembre de 1915.

El Ilmo. Sr. Obispo de Jaca ha concedido indulgencias en la forma acostumbrada.

Finalmente: Alemania pudo vencer antes y no venció; alguna vez se sabrá el porqué. Los aliados pueden vencer ahora; si no lo consiguen, sólo a la cobardía de sus pueblos será debida la derrota,

ALFONSO ZAMORA.

RAPIDA

¡Así es la vida...!

Cual bajel desarbolado y sin timón, que fluctuando entre los incesantes vaivenes de unas olas encrespadas y tiránicas, se sepulta al fin en las profundidades del Océano, sin dejar tras sí más que un remolino enfurecido, e el chasquido de dos olas que se juntan...

Cual extenso sudario de nieve, que a los besos cálidos del sol se torna en cristalina agua, que al descender por las laderas de la montaña, ora se despeña en irisadas y crujientes cascadas, ora se desliza mansa y suave en geórgicos arroyuelos, que al fin se pierden y confunden en el mar....

Cual pétalos de rosa nacarada, que a los primeros embates del céfiro se desmembran de su núcleo y al fin secos, arrugados y amarillentos se hunden en el lodazal, halla los por las plantas del hombre....

Cual cúmulo de brumas y nubes, que en albos vellones o ténues girones de gasa se dilatan, se esparcen y se esfuman...

Cual ráfaga de aire que no vuelve; cual relámpago de luz, que se extingue; cual rugido de trueno, que se aleja; cual libélula de tornasolados colores que al tacto se desprenden; cual estrella fugaz, cuyo parpadeo se pierde en la inmensidad del espacio.... así es la vida....!

José María Campoy

DESDE MADRID

Mañana, doce de Noviembre, se cumple el tercer aniversario del falle-

cimiento de nuestro inolvidable D. José Canalejas Méndez.

Sean, pues, nuestras primeras palabras, admiración y respeto a la memoria del malogrado estadista muerto en el cumplimiento del deber, víctima del mas abominable atentado. Tres años han transcurrido, y su sombra lejos de borrarse se agranda más cada día que pasa; y es que al contemplar con un gesto de horror el triste espectáculo que la actualidad nos ofrece y consecuencia de ello el planteamiento de tan graves como numerosos problemas, echamos de menos los destellos de aquella poderosa imaginación que tanto abarcaba y por nada se detenía. ¿Quién sabe el papel que en estas circunstancias hubiera desempeñado.

Con Canalejas, espíritu ampliamente liberal y progresivo, perdió la Democracia uno de sus más entusiastas defensores.—Descanse en paz.

La política, como el teatro, tiene también sus buenas temporadas y podemos asegurar hemos entrado de lleno en una de ellas con la apertura de Cortes y las próximas elecciones municipales.

Ya está abierto el Parlamento; nueve meses de holganza ha sido tiempo más que suficiente para que el País comenzara a impacientarse a mostrar deseos de conocer la labor realizada por el Gobierno y que éste, solemnemente se había comprometido presentar a la consideración de las Cámaras. Si la presencia de los tan manoseados proyectos hiciera desterrar (cosa que dudamos) de nuestras costumbres políticas esos debates preliminares tan estériles que en último término no conducen sino a la pérdida de unas cuantas sesiones, algo habríamos avanzado en ese sentido.

¿Conseguirá el Gobierno salir airoso en todos los extremos con que la nueva legislatura comienza?

El tiempo nos lo dirá y nosotros lo comentaremos siquiera sea modestamente. Mientras tanto, reconozcamos que el camino a recorrer está sembrado de guijarros, y sólo lentamente y con el buen deseo que a todos, mayorías y minorías, anima, podemos esperar alguna cosa. Proyectos hay, como el de zonas neutrales, llamados a dar juego dada su distinta manera de afectar a unas y otras regiones españolas cuyos representantes tienen que defender. No olvidemos cual fué el origen de la ruptura, primero, y posteriormente de la caída del partido liberal.

El próximo domingo, día catorce,

tendrán lugar en toda España las elecciones municipales que por ley deben celebrarse bienalmente para la renovación de la mitad más antigua de cada Municipio.

Pasada la vista, aunque sea rápidamente, por las candidaturas formadas en algunas poblaciones, y una vez más os dareis cuenta de lo corrompido que el cuerpo electoral se halla; versis elementos de ideas diametralmente opuestas unirse para estos fines y defender la coalición como si de su triunfo dependiera el de sus ideales; no vamos a negar, que en muchos casos sean incluso necesarias tales coaliciones ya que de extirpar males viejos y por tanto de hondas raíces se trate; mas de continuar en estas condiciones jamás veremos deslindados los campos.

En Madrid, la cosa cambia de aspecto; cuatro candidaturas: Gobierno y Defensa social, liberal-demócrata-reformista, Conjunción republicano-socialista y la maurista con los restantes elementos de la extrema derecha; todas bien definidas, sin lugar a dudas, ya que el único indicio de unión entre las dos primeras, fué oportunamente salvado por sus respectivos jefes en contestación a los temores, quizá fundados, de *El Liberal*

FELICIANO LACASA

Madrid Noviembre 1915

LA ARTILLERÍA NAVAL

Si las corazas protectoras de la obra útil del barco de guerra se han reforzado con la homogeneidad del metal empleado y con el espesor del blindaje, no es menos cierto que las bocas de fuego artilleras de los modernos leviatanes han avanzado en el poder ofensivo. Al progreso de la coraza ha sucedido el aumento del calibre y el poder expansivo del explosivo en la artillería naval. La guerra actual nos está indicando que el mayor tonelaje desplazado vemos en el mar, lo que en realidad es una verdad perogrullesca, pues es antiquísimo el proverbio de que, el pez gordo se come al chico. Los buques de guerra del porvenir, acorazados de combate, serán monumentales castillos flotantes de mucho más tonelaje que los actuales y verdaderamente invulnerables al torpedo y al submarino, de construcción costosi-

sima, únicamente sostenida por las verdaderas potencias navales. La ingeniería naval no se da punto de reposo, investigando nuevas construcciones de formidables acorazados de combate, de poderosos submarinos con extenso radio de acción, de explosivos y de cañones monstruosos. Y en este duelo interminable entre el ataque y la defensa, es lógico que la victoria corresponda al mayor número de unidades combatientes.

En el manejo de las formidables piezas de artillería naval de 30 y 35 centímetros tal como en los modernos barcos de guerra se realiza, la mecánica, la hidráulica y la ciencia eléctrica con sus portentosos adelantos se pliegan dócilmente a la voluntad del artillero, el cual maneja estos cañones de más de 60.000 kilogramos con su proyectil de 600 y 700 kilogramos con simplicidad pasmosa, igual que lo haría con una sencilla escopeta de salón. Efectivamente, las torrecillas acorazadas en que van montadas estas bocas de fuego se mueven por dos motores hidráulicos y uno eléctrico de reserva.

La dirección del tiro según las órdenes emanadas de los jefes es perfecta y segura; al efecto, las estaciones telemétricas montadas sobre los palos están provistas de transmisores de alcances enlazados por líneas eléctricas, con receptores instalados en las torres de observación y con la estación inferior de dirección del tiro, divididos los circuitos de transmisión de órdenes en partes distintas según la posición y calibre de los cañones a mandar, cada pieza de grueso calibre recibe órdenes especiales para dos disparos, así como cada grupo de piezas de pequeñas dimensiones.

Debido al automatismo seguro y a la afinación en las observaciones telemétricas se ha conseguido una puntería difícilmente errada. Los eyectores que lleva cada pieza para la expulsión de los gases de descarga y los frenos neumáticos de que van provistos aumentan el número de disparos por hora.

La perfección de los armamentos da confianza ciega al hombre en la batalla. Dada la docilidad de estos monstruos del mar mecánicamente sometidos a la voluntad del artillero, la facilidad de su manejo, la solidez de sus protecciones, la celeridad y afinamiento en los disparos, no es extraño que los tripulantes de estos castillos flotantes se consideren como invencibles.

Miguel Ancil

Pamplona, Noviembre de 1915.

EL VOTO

Si, el voto es una de las grandes conquistas de la sociedad, sobre los privilegios de la tiranía.

Por el voto, el ciudadano se eleva a la categoría de mandatario y legislador. No obedece, manda, y hasta impone su voluntad a los poderes por medio del sufragio.

Por eso, el voto tiene tantísima importancia e influencia en la confección de las leyes, pues lleva en sí el sentir de los que lo emiten, la conformidad de la aplicación de sus derechos y el anhelo de sus aspiraciones.

Votaa, es la abdicación espontánea de la voluntad de un individuo; es la delegación de su tutoría en favor de una personalidad

que ha de defender y exteriorizar en las Cámaras, aquello que desean, aspiran y precisan los pueblos que le han dado su representación.

De ahí la trascendental importancia del voto. En ese papel, al parecer insignificante, va envuelta la prosperidad nacional. Va envuelta la libre emisión del pensamiento, la rectitud de la justicia, la abolición del caciquismo y la funesta influencia de las recomendaciones. Va envuelta la probidad del funcionario, la rectitud de la ley, el respeto a la justicia igual para todos. La equidad en las contribuciones al Estado, la protección a la industria. La apertura de nuevas líneas férreas; los servicios del Estado en tarifas económicas, los gastos judiciales en su justo precio, los impuestos de los Municipios bien atendidos, los pueblos bien administrados, reducidos los despilfarros, abolidos los hijos de la burocracia, en fin, todo cuanto es útil y beneficioso al pueblo industrial, trabajador y honrado.

El voto que se deposita en las urnas, se puede decir que es parte de la sangre del individuo que lo emite, sangre depositada sobre la pira del sacrificio en holocausto de la liberación de la humanidad, que tiene en el sufragio el auxiliar más eficaz del progreso y la justicia humana.

Por eso el voto es tan solicitado. Esa solicitud demuestra claramente su importancia, por eso antes de otorgarlo, es preciso pensar a quien se otorga, pues ese papel que entra en la urna puede ser ruina o bienestar de los que votan en favor de unos o de otros.

Gacetillas

El domingo último verificóse ante la Junta del censo la proclamación de concejales alcanzando la *prebenda* por el artículo 29 los señores D. Fermín Díaz, D. Julio Lacasa, D. Miguel López Juan, D. Dionisio Irigoyen, D. Manuel Solano y D. Fausto Abad.

Hemos de consignar, recogiendo el sentir público, que la actitud de concordia adoptada por los partidos políticos militantes, ha merecido general aplauso, pues ve en ella, la ciudad, un paso gigantesco y seguro hacia la solución inmediata de los asuntos que sobre el tapete, todos muy interesantes, tiene el Ayuntamiento. Fijas sus miradas en el engrandecimiento de Jaca los hombres directores no han regateado sacrificio y su influencia y buenos deseos ha llevado a los escaños elementos que reúnen condiciones de cultura, honradez e iniciativas. El Ayuntamiento queda integrado a satisfacción de todas las clases sociales que todas en él tienen representación lucida.

Y pues que los asuntos electorales tenemos entre manos merece consignarse el hecho de que en el importante e inmediato pueblo de Biescas no hubo ni un solo aspirante a las concejalías vacantes. Si que es curiosa esa *desafección* a los asuntos públicos y

en verdad que en la localidad hermana, prototipo de civismo, el caso merece estudiarse.

En el Sorteo de la Lotería Nacional verificado el día 2 salieron premiados los números 14282, 14283 y 14290 vendidos en la Administración de esta ciudad.

En la plaza de armas de la ciudadela se celebró el viernes último, el acto siempre simpático y conmovedor de jurar la bandera los excedentes del 12 incorporados al Regimiento de Gerona. En altar levantado bajo las galerías del Gobierno militar el capellán don Higinio Laiglesia celebró el sacrificio de la misa y a continuación el teniente coronel Sr. Senespleda, tomó el juramento a los reclutas en la forma acostumbrada. Asistió el dignísimo General Gobernador de la plaza con lucida representación de Jefes y Oficiales y formaron, con la corrección y brillantez característica de nuestro Ejército todas las fuerzas de la guarnición francas de servicio.

Según la nota facilitada en Gobernación, por el artículo 29 ha sido proclamado el siguiente número de concejales:

Ministeriales, 929; mauristas, 33; liberales, 704; demócratas, 223; reformistas, 50; de la Defensa Social, 4; republicanos, 9; radicales-regionalistas 4; jaimistas, 47; independientes, 55; y de varias denominaciones, 42.

Total, 2.150 nuevos concejales.

Para el año próximo la Compañía Arrendataria de Tabacos ha dispuesto la elaboración en sus fábricas de paquetes de cigarrillos en forma de carteras, que serán expendidos a 40 céntimos. Esta labor sólo variará la forma, pues la clase será la misma que se vende en los paquetes de 50 céntimos, aunque aquéllos sólo llevarán veinte pitillos.

El haber decidido la Tabacalera a confeccionar esta labor de "cigarrillos superiores", es tan solo para favorecer a los que su situación económica no les permite adquirir el tabaco por paquete, sino por fracciones.

Sin embargo se continuarán expendiendo los paquetes de 50 céntimos.

El "Boletín del Centro Aragonés de Barcelona", da la noticia de haberse puesto en venta la casa número 72 de la calle Mayor, de Moznón, donde nació el insigne polígrafo D. Joaquín Costa Martínez.

Opina el estimado colega que la casa que fué cuna de un sabio no debía ser puesta en pública licitación, y más bien declararla monumento nacional, esperando que algún buen aragonés la adquiriera a este objeto, a cuyo fin da la noticia.

Se han hecho pruebas de la instalación que para el alumbrado eléctrico ha realizado en Rapitán la Sociedad Mutua Electra Jaquesa. Los positivos resultados obtenidos, una vez más demuestran la pericia de los empleados de dicha sociedad, entre los que ocupa lugar preeminente el maquinista Leonardo Bandres.

Carnet de sociedad

Nuestro convecino y buen amigo D. Hilario Comenge, pundonoroso e ilustrado capitán de Carabineros, que en la actualidad desempeña el cargo de cajero de esta Comandancia ha sido promovido al empleo superior inmediato. Le felicitamos sinceramente y deseamos grandes satisfacciones en su nuevo empleo.

Han dado a luz con toda felicidad: En Zaragoza la distinguida señora Doña Roberta Martón esposa del capitán del Regimiento de Gerona, D. Mariano Duro y en esta ciudad lo señora del también capitán del mismo Regimiento, señor Losada. Enhorabuena.

El martes se hizo cargo del mando de la Comandancia de Carabineros de esta provincia Don Cesar Sotés teniente coronel de dicho instituto en el que goza de grandes predicamento y simpatías por su carácter caballeroso y rectitud militar.

Respetuosamente le saludamos y al darle nuestra cumplida bienvenida hacemos presente nuestro deseo de que la estancia en Jaca le sea grata.

En Yebra falleció días pasados el ilustrado médico D. Lucas Coli, persona de gran significación y arraigos en la comarca. Su muerte ha sido generalmente sentida y de este pesar sus deudos, especialmente sus hijos han recibido pruebas inequívocas.

Descanse en paz y que Dios conceda a los suyos resiguación cristiana.

Terminada en Madrid su misión oficial el alcalde D. Antonio Pueyo, acompañado de su distinguida señora se trasladarán a Valladolid, donde se proponen cumplimentar y saludar a nuestro Prelado que hace una temporada se encuentra en su casa de aquella capital.

DE AGRICULTURA

EL TRIGO DE SECANO Y LOS ABONOS MINERALES

Consideramos de gran utilidad en estos momentos la exposición de algunas consideraciones prácticas sobre tan importante asunto y que el labrador debe atender, porque son fruto de la experiencia de muchos años que llevamos dedicados a estos estudios.

El trigo para su perfecto desarrollo y para producir una buena cosecha, necesita encontrar en el suelo, en forma concentrada y fácilmente asimilable, tres elementos: el ácido fosfórico, el nitrógeno y la potasa.

Los superfosfatos o las escorias Thomas, que únicamente contienen el ácido fosfórico, dan más vigor a las plantas, permitiéndolas resistir mejor las inclemencias del invierno, así como las enfermedades; favorecen la fecundación y contribuyen a la formación de buenas espigas.

Necesitando nuestros suelos, para conservarse en estado de producir abundantes cosechas, los tres elementos antes citados (ácido fosfórico, nitrógeno y potasa), incurren en lamentable error los agricultores que fertilizan sus tierras únicamente con superfosfatos, porque éstos, como ya hemos dicho, sólo contienen uno de los elementos nutritivos que las plantas necesitan.

Para facilitar el nitrógeno al cultivo que nos ocupa debe darse la preferencia al sulfato amónico y si, en el mes de Marzo, se notase debilidad en las plantas, es cuando se recurrirá al empleo del nitrato.

Nuestros agricultores emplean corrientemente los superfosfatos, algunos los abonos nitrogenados; pero parece que muestran una marcada resistencia al empleo de los abonos potásicos. Los resultados obtenidos en la práctica ponen de manifiesto los beneficios que produce el empleo racional de estos abonos. Con ellos se aumenta sensible-

mente los rendimientos, proporcionando al trigo un gran poder de resistencia a las heladas, al encamado y a otros accidentes, a la vez que contribuyen a la formación del almidón en los granos, aumentando su peso, es decir, su valor alimenticio.

El empleo simultáneo de estas tres clases de abonos (superfosfato o escorias, sulfato amónico, tal vez nitrato y sales potásicas) forma un abono completo que producirá los mejores resultados en la cosecha del trigo, así en peso como en calidad y por consiguiente, en dinero.

A continuación indicamos las cantidades de abonos por hectáreas que siempre, cuando las hemos empleado, nos dieron grandes beneficios en el cultivo del trigo:

Superfosfato de cal 18:20, 250 kilos; sulfato de amoniaco, 100 kilos; sulfato o cloruro potásico, 80 kilos.

Estas materias, bien mezcladas, se esparcen y entierran unos quince días antes de la siembra.

JACA EN MADRID

El martes se trasladó a Madrid para cumplir el acuerdo del Ayuntamiento de hacer entrega al señor Echagüe del título de hijo adoptivo de Jaca que recientemente le fué concedido, el dignísimo alcalde Don Antonio Pueyo, acompañado del Secretario señor Leante.

De cómo en Madrid ha sido recibida la comisión jaquesa portadora de la gratitud de un pueblo da cuenta el siguiente telegrama ayer recibido por el alcalde accidental Don Fermín Díaz.

"Entregado título Ministro Guerra, dignado reobirnos inmediatamente anunciada nuestra visita ha mostrado gran complacencia reiterando su gratitud ayuntamiento ciudad todos cuyos intereses estima como propios para ulteriores mejoras a población."

La cosecha de cereales, en el mundo

De gran importancia son los estudios estadísticos realizados por el Instituto Internacional de Agricultura de Roma, recogiendo y recopilando las principales estadísticas de la cosecha mundial de productos agrícolas.

La producción de trigo, en el 93 por ciento de los países donde se reúnen estadísticas, asciende a 1.105.661 millones de quintales métricos; con un aumento del 174 por 100 sobre la cosecha de 1914; y arrojando una cifra superior también en 258 a la medida del decenio último.

Y como el consumo probable es de 941 millones de quintales, se puede asegurar, sin tomar en consideración los "stock", que quedará un importante remanente de producción, para el aprovisionamiento de países no productores o de mayor consumo que el calculado.

El 89 de la producción mundial de cebada suma 344.588.000 quintales métricos; o sea 13'2 por 100 más que el año anterior y 13'8 más que el promedio en los diez años anteriores.

No obstante la guerra europea y la baja registrada en algunos pueblos, queda un margen de 22 millones de quintales para atender a las necesidades posibles.

Respecto al centeno, asciende la cosecha mundial a unos 481.762 millones de quintales; que también excede en 10'5 por ciento a la de 1914, y en 5'3 por ciento al promedio de los diez años anteriores. No calculándose que ascienda el consumo a más de 442; y quedando un remanente apreciable.

Tip. Vda. de R. Abad, Mayer, 62, Jaca

Enfermedades de la Piel

Dr. Lorenzo Lambán Falcón

Médico consultor de esta especialidad en el Dispensario Antituberculoso y Policlínica del Refugio.
Coso, 132, dupdo. Zaragoza.
Consulta de once a una.

Toda persona de buen gusto y exquisito paladar, debe probar el **Chocolate de Salvador VALLE**

en la seguridad de que ha de quedar verdaderamente sorprendido al notar su finura y riquísima calidad por estar elaborado a base de cacao de primera, huevos frescos y leche riquísima, todas las clases que elabora, llevando más o menos cantidad de dichos componentes según precio. Se elaboran de 4, 5 y 6 reales libra.

A todo comprador de nueve libras en adelante, se le hace un regalo práctico.

SU DESPACHO, CARMEN, 27, JACA

ABONOS MINERALES

A pesar de las anormales circunstancias, se han recibido, directo de fábrica, el tan acreditado superfosfato marca **Saint Gobain** (francés), hallándose de venta en el Comercio

EL SIGLO

Mayor, 15, Obispo, 1 y 3 **Jaca**

SE ARRIENDAN los espaciosos bajos de la casa número 46 de la calle mayor. En el principal de la misma informaran.

HIERBAS

Se arriendan las de invierno de la pardina de «Lorés» en el término de Javierrelatre.

En Jaca, Echegaray, 6, informarán.

Casa de COMPRA Antonio Tegel

Mayor, 43

JACA

Esta casa, como en años anteriores, tendrá gran surtido en

TÚRRONES

fabricación esmerada de la casa SALVADOR PEREZ de Jaca y de la tan renombrada casa SAURAS de Zaragoza.

Se acaba de recibir especias nuevas y arroces especiales para mondongos.

Se han recibido bacalao de Escocia y Noruega, frescos y superiores, En conserva, salmón y almejas al natural, calamares en su tinta, Thon marine, merluza, atún, bonito y sardinas en aceite.



CHOCOLATES SUPERIORES

PREMIADOS CON MEDALLA DE ORO

ELABORACION ESPECIAL DE LA CASA

COMERCIO DE JOSE LACASA IPIENS Mayor, 28.

La mejor lejía líquida ES LA MARCA **“LEON”**

SALVADOR VALLE.-JACA

Precio 15 céntimos litro, embotillada. Comprando de una caja en adelante 20 por 100 de descuento.

BISUTERIA Y RELOJERIA

DE

José S. Marcuello

Echegaray, 6, JACA

Venta a plazos de toda clase de relojes de pared, despertadores, relojes de señora y caballero, de bolsillo y pulsera, y toda clase de objetos de bisutería fina.

GRAMÓFONOS

de todos estilos y piezas para elegir, de todas clases y precios

Comercio de Añoños

Mayor 21 JACA

En esta casa se encargan de reforma y limpieza de toda clase de sombreros de paisano y sacerdote, y se ofrece gran surtido de los mismos a precios muy económicos.

MEDIERO. Se necesita para un patrimonio en el pueblo de Gracionepel. Informará la señora viuda de D. Pascual Gastón.

A LOS CAZADORES

Se venden dos cachorros sabuesos de inmejorable raza.

Para tratar dirigirse a Felipe Pordomingo, en

MARTES (Huesca)

Pedro Gorriz, participa a su clientela que ha trasladado sus talleres de marmoles a la calle de la Flor, núm. 4.

BANCO DE ARAGON

(SUCURSAL DE JACA) Mayor, 41

Capital: 5.000.000 de pesetas

Consejo local = D. Manuel Mayner, D. Juan Lacasa, D. Olegario Ferrer, D. Antonio Pueyo D. Miguel López Juan

Este establecimiento ofrece las mayores facilidades para las operaciones siguientes:

Compra y venta de valores.

Cuentas de crédito.

Préstamos y descuentos.

Negociaciones y cobro de letras.

Cuentas corrientes con interés de 2 por 100 anual.

Imposiciones en metálico y custodia de valores.

CAJA DE AHORROS. — A las cantidades impuestas en la Caja de Ahorros se abonan intereses a razón de 3 por 100 anual

HORAS DE CAJA

De 9 a 4 y de 3 a 5. Los domingos de 10 a 4.

No se abre los días festivos.

CEBOLLAS DE FUENTES DE EBRO

Se venden a 2 pesetas horca y ajos de DOS pesetas en adelante, en la tienda de vinos de José Aso Lardiés, calle Mayor, 59, (Puerta de Monjas).

Carrero

CIRUJANO DENTISTA de la Facultad de Medicina de Madrid. Premiado con medalla de oro.

Especialista en enfermedades de la boca, (opera sin dolor).

TRABAJOS. — Aparatos artísticos en oro, sistema Wridgework, fijos. Dentaduras completas y parciales a precios muy limitados.

Estará en Jaca los días 21, 22 y 23 del presente mes, hospedándose como de costumbre en el segundo piso de la casa núm. 1 de la calle del Reloj, (antigua de NIVELA).

SE VENDE

HERRAJ SUPERIOR

para braseros en el ALMACEN de Cementos, Yesos y Carbones minerales de

DAMIASO IGUÁDEL LACASA

CARMEN, 10, JACA

SE VENDE una lechala trentena de buena estampa y condiciones. Para informar casa de D. Joaquín Mengual, Jaca.

ECONOMIA, COMODIDAD, Manejo sencillísimo
HIGIENE, ELEGANCIA, Solidez insuperable
En el campo, en viaje, etc., etc., podéis preparar instantáneamente vuestros refrescos, sifón, gaseosas, vino ó leche achampañadas, sodas, etc. etc., y todo ello en condiciones inmejorables de higiene y por el ínfimo precio de 10 céntimos litro usando el aparato "BLITZ SIFÓN" y por el mismo precio de 10 céntimos litro usando el antiguo sistema Auto-Sifón por nuevas y llenas de nuestro aparato. También se ponen las botellas del Auto-Sifón en condiciones de poder servir para el consumo de nuestras cápsulas.
VENTA EN JACA: D. Ramón Bello, «La Montaña» y D. Casimiro Pérez Gil (Porches del Mercado).

